

会議の名称	広報広聴委員会	開催月日・令和6年4月15日 開会時間・午前・午後10時00分 閉会時間・午前・午後10時46分
出席者	野口 佳宏 河崎 周平 安藤 誠 後藤 徹 堀 隆和 花村 隆	
欠席者		
オブザーバー	議長 藤川 貴雄 副議長 安井 智子	
傍聴者		
説明のために出席した者	藤井議会事務局長 浅井議会総務課長 堀議会総務課課長補佐 森議会総務課主任	
協議事項	○ 議会だよりについて ○ その他	

【開会＝午前 10 時 00 分】

野口委員長

ただいまから、広報広聴委員会を開会いたします。本日は議会だよりの編集についてを議題といたします。

それでは 5 月 1 日発行の議会だよりについて、ページごとに見ていきたいと思えます。最初に表紙について、花村議員に撮影していただきまして、提供いただいたトマト栽培の写真を仮に入れてあります。これは 2 番の写真が入っているんですが、まず、トマトの写真でいいですね、何番とか別にして、他にないですね。

(異議なし)

野口委員長

では、この写真がいいという人。

(挙手多数)

野口委員長

では、このままでいいということで。それで、この写真のキャプション、解説文というか。

花村委員

(個人名) さんといわれるんですけど、実際にお話を伺って撮影してきたので、その状況とキャプションについての提案をさせていただきたいと思えます。

(個人名) さんという方で、昨年トマト農家を市や JA の補助を受けながら 22a、1 億円近い投資をされて、その内のいくらかは補助も出てるんだけど、新しく始められたということで、スマート農法で、太陽の光であるとか、水であるとか、肥料であるとか、温度についてもそうですけど、一括管理というかコンピューターでやるという栽培方法で、今年この収穫が初めての収穫で、ご覧のような大玉のトマトを栽培されている。大玉でも何種類か栽培されるということでやっておられます。大変頑張ってみえるし、羽島をこういった形で盛り上げていただけるということで大変ありがたいと思えました。

今申し上げたようなことで、写真の下に一文加えるキャプション、私が考えたのは「下中町市之枝でスマート農法によるトマト農家を始めた (個人名) さん」でどうかなと思えました。

野口委員長

花村委員のお話をお聞きして、何か。

堀委員	こういう個人にスポットが当たるものに、個人名入れとったかなと疑問に思いました。
花村委員	ご本人には了解をとって、というか写真を使うということと言ってあります。個人名了解しとらんか。
議会総務課長	個人名は了解とってあります。
野口委員長	ご本人はオッケーで、問題は議会だよりの方に載せてもよいのかということで。ご本人はオッケーでも、何でこの人だけなんやというふうになっちゃうと、というところですね。今まで使われてないのかな。フォーカスされてというのは中々なかったと思うんで、新しくていいと思うんですけど。
堀委員	例えば消防だと、「県大会に出場して上位入賞した何々分団」とかね、これはいいと思うんですけど、個人の事業で個人名ということで、ちょっと審議いただきたいなということです。
花村委員	改めてお尋ねなんですけど、個人名が出ることによる弊害というか問題点として考えられるのはどういったことと思われませんか。
堀委員	私は今言いましたように、個人の事業やもんで、公的な広報誌をもって、羽島市中にPRする場合は、これは市の方の団体、公的なものだったらいいと思うんですけど、これは個人なもんでどうかなと思いました。
河崎委員	お名前出すとかではなく「スマート農家をされてる農家さん」という形での出し方はどうかなと思いますけど。
議会総務課長	ちらっと過去の見えてみて、個人名出てたのは、楽天ゴールデンイーグルスの嶋選手が野球教室に、というときにあります。他は今のところないです。
野口委員長	嶋選手は嶋選手だもんね。花村委員、先ほど言われたものもう一度。
花村委員	「下中町市之枝でスマート農法によるトマト農家を始めた（個人名）さん」です。個人名を入れないとするとどう

	なるかやね。
野口委員長	スマート農法か、農業か。 （「農法」と呼ぶものあり）
野口委員長	スマート農法って市之枝初めてなの。
花村委員	ミニトマト作ってる人は城屋敷におみえになったり、ハウスでやっとする人もおるし、それこそいちごもね。スマート農法というのはフューチャーしてね。
野口委員長	結構広がってるんですかね、市内で。 （「ぽっぽっですよね」と呼ぶものあり） （「どういう技術でスマート農法を使っているのか」と呼ぶものあり）
花村委員	肥料、水、温度の管理をコンピューターで制御して、、、
野口委員長	市内で広がるスマート農法でいいんじゃない。細かいこと言ってもあれなんで。 （「逆に先方にも一言」と呼ぶものあり）
野口委員長	了解とったわけでしょ。載るものやと思っとなるかもしれないので、「すいませんけど」ということでご連絡をしていただきたいと思います。 では、キャプションは「市内で広がるスマート農法（下中町市之枝）」でよろしいですか。 （異議なし）
花村委員	取材行った日に収穫終わってって、なっとなるトマトはみんな青いんやね、収穫したトマトは赤いの。赤いトマトの上に主な内容の表が載らん方が、赤いトマトを表現できてええかなと思います。赤いのがポイントやで。
野口委員長	そうですね。ちょっと次回までにバランス考えてお願いします。

	<p>次 2 ページから 6 ページ。第 1 回 3 月定例会の概要及び議案の賛否一覧について、何かお気づきの点がありましたら意見をお願いします。</p> <p>ふと思ったんですけど、2 ページの表題の文字「令和 6 年度一般会計予算、工事請負契約の締結について」、小っちゃくない。何故 2 行なのか。皆さんご意見を。</p> <p>(「空白があるから気になる」と呼ぶものあり)</p> <p>(「1 行に収まるのかな」と呼ぶものあり)</p> <p>収まるんで、「令和 6 年度一般会計予算・工事請負契約の締結について」でどうですか皆さん。2 行より 1 行にまとめた方がいいんじゃないかという思いはあるんですけど。</p> <p>(異議なし)</p>
野口委員長	<p>では、1 行にまとめていただいて。そうすると、次の段落に落ちている「市の考えは。」入るんじゃない。入らないか。そうすると、写真大きくなるよね。そこは調整していただいて。いい写真だと思いますんで。</p> <p>他いいですか、このページだけじゃなくて。緑の「討」の解説、「討は討論」みたいな、前回あったかな。議員はわかるんやて、やっとするで。「討」っていったら討論やなっとなと思うんですけど、たしか、前回から始めたんで、市民にはなじみが薄いんじゃないかと思って。もしあれだったら入れていただいた方がいいかなと思います。細かい話ですが。</p>
議会総務課長補佐	<p>前回、討論の解説に 4 行使っています。</p>
野口委員長	<p>これやね、「議員が賛否を明確にし」4 行やね。</p>
花村委員	<p>それか「討」の一字じゃなくて「討論」というふうに書くかと思いました。解説読み上げて。</p>
野口委員長	<p>「議員が賛否を明確にし、自らの立場を表明したり、他の議員に同調を促すためにする討論の発言を言います。」</p> <p>(「討論の説明やね。記号の意味を書けばいい」と呼ぶもの</p>

	あり)
野口委員長	「問は質問、答は答弁、討は討論」、それだけ書いてあれば。余白に入るの。
議会総務課長	入らないかもしれません。 (「討だけ説明すればいいんじゃない」と呼ぶものあり) (「討論と書けばいいんじゃない」と呼ぶものあり)
野口委員長	2文字にしますか。バランス悪くなるかな。
議会事務局長	写真を小さくすれば文字増やせるのでは。
議会総務課長補佐	写真大きくしたいとの意見があったので。
野口委員長	いや、表題を2行から1行にすれば写真大きくなるよねって話だったんで、別に写真大きくしようって話じゃないんで。1行にしてうまく調整していただければ、別に写真はそのままの状態で、「問は質問、答は答弁、討は討論」だよっていう。可能ですか。 (「形式的に変かも」と呼ぶものあり)
野口委員長	それか「第1回(3月)定例会」の横に入れるかやね。スペースあるし。ああ、「3月定例会で次のことが決まりました」の一番最後のところに入れるかやね、縦に。そうしますか。一番無難やと思います。いいですか。 (異議なし)
野口委員長	他ありますか。 (意見なし)
野口委員長	よろしいですか。次、7ページから。各議員が一般質問されましたので、何か。 何かあれだね、安藤議員少くない。

	(「佐藤さんの長いから余計に」と呼ぶものあり)
	(「佐藤さんの微妙にずれとる」と呼ぶものあり)
野口委員長	佐藤さんと後藤さんので挟まれて少なく見えるよね。南谷佳寛さんの、何か三角の印があるな。
	(「この文の続きが隠れているという印だ」と呼ぶものあり)
議会総務課長	消しておきます。
藤川議長	問とか答のマークがずれとるような気がする。
野口委員長	ずれとるな。栗津さんの2問目の答えずれとる。
議会総務課員	手動でやるので少しずれるかもしれませんが、直します。
野口委員長	豊島さんのは左にずれたり右にずれたりしとる。上下も。川柳さん、かぎかっこのバランス悪くない。かぎかっこがつながるとるんですよ、南谷清司さんの場合。半角入れれば。
花村委員	南谷清司さんの5行目のかぎかっこがつながってるね。
野口委員長	かぎかっこ全部だよ、これ多分。
	(「まるかっこもあやしい」と呼ぶものあり)
	(「句読点も」と呼ぶものあり)
議会総務課員	この「問」に使っている書式の関係で、どうしても点とかがスペースを多く使ってしまうところがありまして。
	(「原さんのシャープはこれでいいの」と呼ぶものあり)
野口委員長	修正できるところは修正いただいて、お願いいたします。よろしいですか。
	(異議なし)

野口委員長	では最後に、12 ページ「羽島市議会意見交換会」について、民生文教委員会と総務委員会が行った意見交換会についての概要と「議会改革特別委員会」の取り組み状況を掲載しております。お気づきの点がありましたら、意見をお願いします。
堀委員	今回総務と民文があるんで、両方ともボードに意見を貼っとる写真やなしに、例えば発表をやっとるとかね、意見交換会の概要がわかりやすいかなという思いはしました。いい写真あったらやけど。
野口委員長	映えないんだよね、発表中の写真って。多くて3人くらいでしょ。
安藤委員	せっかくページに飛ぶなら、「市議会ホームページ」とかのキャプションじゃなくて、「交換会の様子」とか入れたらどうでしょうか。
野口委員長	QRコードの下ですね。皆さんどうですか。
安藤委員	QRコードの下に、両方とも「市議会ホームページ」と書いてあって、せっかくホームページに飛ぶなら、下の文字を「意見交換会の様子」とか「議会改革の取組」とかにされたら、興味持ってもらえるのかなと思うんですけど。
野口委員長	意見交換会のところにあるから当たり前に見えるけど、「様子はこちら」みたいな、そうしたらどうかということで。市議会ホームページだとトップページに行くだけと思われちゃうんで。どうします、変えますか。「意見交換会の様子はこちら」みたいな。2行になってもいいんじゃない。 (「詳細はこちらとか」と呼ぶものあり)
野口委員長	詳細はこちらでいいか。
河崎委員	QRコードの中に文字とか、入れられると思うんで、「意見交換会」という文字をQRコードに入れて、下に「詳細はこちら」という文字をつけるとか、多分やれると思います。
議会総務課長	最初に言わなあかんかったんですけど、この4月号に関しては、日程がかなりタイトで、今日の段階では大分直せ

	<p>るんですけど、水曜日はもう、昼には印刷会社に出すくらいで、本当の微調整くらいじゃないと。</p>
野口委員長	<p>みんなわかつとるで、2回目の広報広聴委員会で大幅に変わることはないで。直すなら今ということでしょ。</p>
議会総務課長	<p>そうですね。</p>
野口委員長	<p>詳細はこちらで行きますか。</p> <p>(異議なし)</p>
野口委員長	<p>総務と民文、もうちょっと目立たせた方がいいかなと思ったり、こんな感じでいいかな。写真どうしますか。堀委員ご指摘の。</p> <p>(「どういうのがあるかわからんで、いい写真があったら使えばいい」と呼ぶものあり)</p>
野口委員長	<p>発表中のいい写真があったら替えていただいて。なかったらこのままで。いいですか。</p> <p>(異議なし)</p>
野口委員長	<p>よろしいでしょうか。以上で議会だよりの編集について終了します。次回は引き続き、今回の協議結果による「市議会だよりの校了」に係る広報広聴委員会を開催したいと思います。前回の打ち合わせの通り、4月17日(水)の午前10時から開催したいと思いますので、よろしく申し上げます。議長、副議長よろしいですか。</p> <p>(発言なし)</p>
野口委員長	<p>それではこれで広報広聴委員会を閉会いたします。お疲れ様でした。</p> <p style="text-align: right;">【閉会＝午前10時46分】</p>